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1ª parcela do 13º impulsiona 
otimismo no comércio e promete 

aquecer a economia local

Na última quinta-feira (30), a primeira parcela do tão aguardado 
13º salário começou a ser depositada nas contas dos trabalhadores 
em Nova Esperança, trazendo consigo a promessa 

de aquecer a economia local. A expectativa é 
alta, especialmente entre os comerciantes, que 

vislumbram um aumento nas vendas com a 
injeção de recursos adicionais na comunidade.

Comerciantes de Nova Esperança 
apostam no 13º salário para 

impulsionar as vendas no fim de ano
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Bianca Grandizoli, de 15 anos, 
vai representar  a comunidade  

escolar nova-esperancense 
no Canadá  pelo Programa 
"Ganhando o Mundo" do 

Governo do Paraná
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Com a proximidade das eleições municipais em Nova Espe-
rança, a atenção se volta não apenas aos possíveis candidatos 
a prefeito, mas também aos escolhidos para ocupar o cargo de 
vice-prefeito. Muitas vezes subestimada, a figura do vice de-
sempenha um papel crucial na formação da chapa eleitoral, re-
fletindo diretamente na credibilidade e confiança depositadas 
pelos eleitores. Analisar cuidadosamente essa escolha é funda-
mental para o sucesso e estabilidade de uma gestão municipal.

A história política do Brasil oferece exemplos marcantes do 

A Importância estratégica 
da escolha do candidato a 
vice-Prefeito nas Eleições 

Municipais do próximo ano

impacto que um vice-prefeito pode ter. Os vice-presidentes que 
assumiram a presidência, como João Goulart, José Sarney, Ita-
mar Franco e Michel Temer, enfrentaram desafios únicos em 
seus períodos de governo. Esses episódios ressaltam a impor-
tância de considerar não apenas as habilidades individuais do 
vice, mas também sua capacidade de liderança em momentos 
críticos.

O vice-prefeito não deve ser encarado como uma mera for-
malidade ou uma posição secundária. Pelo contrário, ele é o 
principal cabo eleitoral do candidato a prefeito, desempenhan-
do um papel crucial na conquista de votos. Para tomar uma 
decisão informada, o candidato deve levar em consideração 
alguns pontos fundamentais.

O primeiro e mais crucial aspecto é o alinhamento de ideias 
entre prefeito e vice. A coesão de visões e objetivos é essencial 
para evitar conflitos internos que possam prejudicar a eficá-
cia da gestão. Mesmo que os candidatos sejam de diferentes 
partidos ou tenham origens sociais distintas, é vital que com-
partilhem uma base comum de princípios e metas para uma 
administração coesa.

O segundo ponto destaca a importância de escolher um vice 
que complemente as habilidades do prefeito. O candidato a 
vice deve ser forte onde o prefeito é fraco, agindo não apenas 
como uma sombra durante a campanha, mas como um aliado 
estratégico que pode atrair segmentos específicos da socieda-

de. Essa complementaridade de habilidades fortalece a chapa 
eleitoral e contribui para uma administração mais equilibrada.

Por fim, a investigação do passado do candidato a vice é um 
passo crucial. Examinar postagens antigas em redes sociais, 
avaliar a reputação na comunidade e verificar se há envolvi-
mento em atividades controversas ou processos legais são 
ações preventivas essenciais. A reputação do vice candidato re-
flete diretamente na chapa como um todo, e a transparência é 
fundamental para conquistar a confiança dos eleitores.

 Desta forma, a escolha do vice-prefeito para a composição 
das chapas eleitorais é uma decisão estratégica que vai além 
da formalidade eleitoral. É um investimento no sucesso da ad-
ministração municipal, refletindo diretamente na governabi-
lidade e na capacidade de enfrentar desafios. Ao seguir esses 
pontos de orientação, os candidatos a prefeito estarão mais 
bem preparados para formar uma chapa eleitoral sólida, coe-
sa e capaz de atender às expectativas da comunidade de Nova 
Esperança.

“Política é como nuvem. Você olha e ela está de um jeito. 
Olha de novo e ela já mudou” -  Magalhães Pinto (1909-1996)

Alex Fernandes França é Administrador de 
Empresas, Teólogo, Historiador e Mestrando 

em Ensino pelo PPIFOR - UNESPAR

A opinião do colunista não reflete, necessariamente, a do Jornal Noroeste

Alex Fernandes França
alexnoroeste@hotmail.com

A comunidade do Colé-
gio Estadual São Vicente de 
Paula de Nova Esperança está 
celebrando uma conquista 
significativa. Bianca Grandi-
zoli, uma dedicada estudante 
do colégio, foi escolhida para 
participar do programa "Ga-
nhando o Mundo", um pro-
jeto de intercâmbio promo-
vido pelo Governo do Estado 
do Paraná. O programa tem 
como objetivo proporcionar 
aos alunos da rede pública es-
tadual experiências acadêmi-
cas e culturais em instituições 
estrangeiras, enriquecendo 
não apenas a formação aca-
dêmica, mas também promo-
vendo a troca de conhecimen-
to e experiências nas escolas 
estaduais do Paraná.

Bianca, juntamente com 
outros 13 alunos do Colégio 
São Vicente de Paula, atendeu 

EDUCAÇÃO

Aluna do Colégio Estadual São Vicente de Paula é 
selecionada para programa de intercâmbio no Canadá

Uma jornada de conquistas: Bianca Grandizoli, de 15 anos, moradora em Nova Esperança,
vai representar a comunidade escolar em Intercâmbio no Canadá pelo Programa "Ganhando o Mundo".

a todos os critérios rigorosos 
estabelecidos para a partici-
pação no programa. Desde a 
inscrição até a seleção final, os 
estudantes mantiveram suas 
médias escolares, exerceram a 
função de monitoria em con-
traturno na escola e utiliza-
ram ativamente a Plataforma 
Inglês Paraná.

O processo seletivo con-
siderou diversos aspectos, 
como a nota padronizada 
obtida na Prova Paraná Mais, 
o número de certificados na 
plataforma Inglês Paraná e 
a participação como Aluno 
Monitor na escola. A Prova 
Paraná Mais teve peso signifi-
cativo, representando 70% da 
nota total.

A emoção de Bianca ao ser 
selecionada foi palpável. Em 
uma conversa com a repor-
tagem do Jornal Noroeste, ela 
compartilhou seu entusias-
mo: "Quando vi meu nome na 
lista, não consegui conter as 

emoções. Foi uma mistura de 
alegria e gratidão. Liguei para 
minha mãe imediatamente 

e compartilhei a notícia com 
toda a família. No início, foi 
chocante, mas agora percebo 

que é uma oportunidade úni-
ca que pretendo aproveitar ao 
máximo."

A etapa seguinte envolveu 
preparativos intensivos. Em 
julho, a classificação foi divul-
gada, e desde então, Bianca 
e os demais estudantes têm 
participado de reuniões, cur-
sos de inglês online e ativida-
des preparatórias. No mês de 
novembro, todos os mil estu-
dantes selecionados em todo 
o estado tiveram a oportuni-
dade de se reunir em Curitiba, 
onde conheceram o Governa-
dor, idealizador do programa.

O Colégio São Vicente 
de Paula, em parceria com a 
coordenadora do programa 
no Núcleo Regional de Edu-
cação (NRE) de Paranavaí, 
Oriana Carvalho A. Kulevicz, 
organizou uma reunião infor-
mativa para os pais, esclare-
cendo dúvidas sobre o inter-
câmbio. A escola e a família 
de Bianca estão empenhadas 

em apoiá-la nessa jornada 
única.

Com as despesas de ali-
mentação, hospedagem, 
transporte, passagens aéreas, 
entre outros, sendo custea-
das pelo Governo do Estado, 
Bianca e os demais estudan-
tes terão a oportunidade de 
estudar no Canadá por um 
semestre letivo. O programa 
"Ganhando o Mundo" é uma 
iniciativa que visa ampliar o 
repertório cultural e acadê-
mico dos estudantes, fortale-
cendo jovens líderes que fu-
turamente contribuirão para 
a educação nas escolas esta-
duais do Paraná.

A expectativa é que essa 
experiência de intercâmbio 
não apenas enriqueça a vida 
acadêmica de Bianca, mas 
também a capacite para um 
futuro promissor, promoven-
do a internacionalização da 
educação no estado do Para-
ná.

Bianca atendeu a todos os critérios rigorosos
estabelecidos para a participação no programa

O mês de dezembro marca o início do verão, estação mais quente e ani-
mada do ano, por isso dezembro foi escolhido pela Sociedade Brasileira de 
Dermatologia para a criação da campanha “Dezembro Laranja”.

Para o ano de 2023, o tema escolhido pela SBD foi: seu sol, sua pele, sua 
proteção; que tem como objetivo buscar conscientizar mais pessoas sobre 
o câncer de pele e sobre a importância de procurar um dermatologista 
para entender a combinação ideal de medidas de proteção para sua pele.

De acordo com a Secretaria da Saúde do Paraná, para o ano de 2023 são 
estimados 4.780 novos casos de câncer de pele não melanoma na popula-
ção masculina (que tem letalidade baixa, porém, seus números são muito 
altos), e 4.300 na população feminina, totalizando 9.080 novos casos. Já 
para o melanoma são estimados 290 novos casos nos homens e 320 nas 

Dezembro Laranja: 
seu sol, sua pele, 
sua proteção...

mulheres, totalizando 610 novos casos para o estado em 2023.
Segundo o Instituto Nacional do Câncer, INCA, é o mais frequente no 

Brasil.
A SBD, promoverá um multirão de atendimento gratuito em todo o 

país, no próximo sábado (02/12), das 9h às 15h. Nos municípios de Para-
navaí, Apucarana e Maringá acontecerá:

- Maringá: Unidade Básica de Saúde Iguaçu (Av. Arquiteto Nildo Ribei-
ro da Rocha, 5328 – Jardim Iguaçu).

- Paranavaí: CRE – Consórcio Regional Cohen Esperidião (R. Rio 
Grande do Sul, 2390/ Centro).

- Apucarana: Ambulatório de Dermatologia da Autarquia Municipal 
de Saúde de Apucarana (Rua Desembargador Clotário Portugal, 1095 – 
Centro).

Mas, a boa notícia é que, independentemente do tipo, quando o câncer 
de pele é descoberto na sua fase inicial, as taxas de cura são altíssimas, 
cerca de 90%.

Na luta contra o câncer de pele a prevenção é seu melhor aliado, por-
tanto:

- Evite tomar ao sol, entre às 10 h e 16 h.
- Use bonés, chapéus de abas largas, óculos escuros, com lente UVA/

UVB e sombrinhas.
- Use protetor com FPS igual ou superior a 30, inclusive nos lábios. Apli-

que 30 minutos antes de sair de casa, e reaplique a cada 2 horas. Aplique 
mesmo em dias nublados.

- Proteja as crianças, passe protetor solar nelas. Ensine-as como usar 
e aplicar nelas próprias. Os protetores podem ser usados em crianças, a 
partir dos seis meses de idade.

- Vá ao dermatologista uma vez ao ano. Observe sua pele, procure por 

pintas ou manchas suspeitas.
- Para manter a pele hidratada, beba bastante água e aplique todos os 

dias, um bom hidratante no corpo.
- Use camisetas, calças compridas e blusas de mangas compridas, de 

preferência de algodão e de cor clara. Se for fazer alguma atividade no sol, 
use roupas com proteção solar UV.

- Procure ficar à sombra de árvores, tendas ou barracas use barracas de 
preferência de algodão ou lona, as de nylon são pouco confiáveis, pois, 
deixam passar 95% dos raios UV.

- Não faça bronzeamento artificial.
- Atenção: nem toda pinta é câncer, fique atento a pintas que não exis-

tiam até os 25 anos, pintas escuras e multicoloridas, irregulares, que cres-
cem e coçam. Sardas não se transformam em câncer.

E como identificar uma pinta irregular? Usando o critério do ABDCE:
A – Assimetria: quando a metade da pinta não casa, com a outra, ou 

seja, não é parecido com a outra metade.
B – Bordas irregulares e mal definidas.
C – Cor: quando a cor não é a mesma em toda pinta, variando entre 

marrom, preto, vermelho, azul e branco.
D – Diâmetro: a pinta tem mais de 6 mm.
E – Evolução: a pinta muda de tamanho, forma, cor ou apresenta san-

gramento.
Se perceber qualquer anormalidade ou irregularidade, vá ao médico. Se 

notar, feridas que não cicatrizam procure um especialista. A visita ao der-
matologista deve ser anual, pois, podem aparecer lesões em regiões onde 
não é possível reconhecer sozinho. Lembre-se: o autoexame não substitui 
a ida ao médico.

Esteja atento aos sinais, Cuide-se! 

Nova Esperança, Maringá, Alto 
Paraná, Atalaia, Presidente 
Castelo Branco, Floraí, Uniflor, 
Santa Fé e Paranacity.
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NOVA ESPERANÇA

Injeção de recursos do 13º salário 
promete aquecer a economia local
Dinheiro extra deve impulsionar vendas no comércio de Nova Esperança e 

região. Primeira parcela começou a ser paga na quinta-feira (30).

Alex Fernandes França
alexnoroeste@hotmail.com

A primeira parcela do 
13º salário começou a ser 
paga na quinta-feira (30), e 
a expectativa é que a injeção 
de recursos na economia de 
Nova Esperança contribua 
para o aquecimento do co-
mércio local.

Segundo uma sondagem 
da Fecomércio PR e do Se-
brae/PR, 40,5% dos para-
naenses vão usar o 13º para 
o pagamento de dívidas, 
36% para fazer uma reserva 
ou investimento financei-
ro, 27,3% para a compra de 
presentes e 22,7% para via-
jar.

Em Nova Esperança, a 
expectativa é que o dinhei-
ro extra seja usado princi-
palmente para o pagamento 
de dívidas, que é o destino 
mais comum para o 13º sa-
lário no Paraná.

A reportagem conversou 
com um comerciante local 
que tem uma loja de roupas 
na região central de Nova 
Esperança. Ele acredita que 
o 13º salário vai ajudar a au-
mentar as vendas no comér-
cio local.

“As pessoas estão com 
mais dinheiro para gastar, e 

13º salário deve movimentar economia de Nova Esperança

isso é bom para o nosso ne-
gócio”, afirma.

A sondagem da Feco-
mércio PR e do Sebrae/PR 
também mostra que a des-
tinação do 13º salário varia 
de acordo com o gênero e a 
idade do trabalhador.

Entre as mulheres, o 
principal destino do 13º 
salário é o pagamento de 

dívidas, seguido da reali-
zação de uma reserva ou 
investimento financeiro. Já 
entre os homens, a princi-
pal destinação é a poupança 
ou investimento, seguido do 
pagamento de dívidas.

Os mais jovens, entre 
18 e 24 anos, vão usar o di-
nheiro extra para realizar 
uma reserva financeira ou 

investir. Já os trabalhadores 
na faixa etária entre 25 e 29 
anos vão focar no pagamen-
to de dívidas.

As pessoas na faixa de 35 
a 49 anos vão usar o 13º salá-
rio para quitar suas dívidas, 
bem como quem tem entre 
50 e 65 anos. E o pessoal da 
terceira idade vai aproveitar 
o dinheiro para viajar.

Beleza que 
enche o coração 
É com grande alegria que Dicas de Roberth e Kapulana Edi-

tora te convidam a desbravar a terceira parte desta trilogia que 
é mesmo incrível e vai fazer você pensar sobre a vida neste novo 
normal, sobre a força da Mãe África e a certeza ser mais afro time 
e presentear quem se ama neste natal com uma obra magnífica 
de encher os olhos e coração. A autora ganhou o prêmio da paz 
em Frankfurt e esta história vai te marcar para sempre neste novo 
normal.

Sabedoria negra
Eu acredito
Na força da

Educação
Eu acredito

Na força
Do coração
Eu acredito

Na força
Que vence

O pos-colonialismo
Meu caro irmão
Roberth Fabris

Colunista 
Roberth Fabris é crítico de cinema e artes, Mestre em Letras, arte educador, autor da 

obra aclamada pela crítica e público O Retorno do Pequeno Príncipe, e da obra prima 
Xeque Mate, que agrada gregos e troianos, e idealizador do projeto cultural Mundo Geek 

e do Dicas de Roberth o canal com mais de cinco mil vídeos para você e sua família se 
divertirem. Para feiras literárias, eventos, livros autografados, palestras, bate papo e 

lançamentos com o autor e youtuber cultural entre em contato roberthfabris@gmail.com

A opinião do colunista não reflete, necessariamente, a do Jornal Noroeste

Opinião do Blog
Obrigado Supremo Tribunal Federal (STF); A democracia 

agradece
O Supremo Tribunal Federal (STF), é o órgão máximo do Poder 

Judiciário brasileiro, e a ele compete precipuamente, zelar pelo cum-
primento da Constituição, conforme o Art. 102 de nossa lei maior. E 
por esse motivo, o STF é chamado de o Guardião da Constituição, 
agindo como Suprema Corte do Brasil, julgando os casos de cons-
titucionalidade e inconstitucionalidade, além de atuar como última 
instância de recurso. Muitas das decisões do STF também têm caráter 
político já que a repercussão de suas decisões têm uma abrangência 
muito grande, a nível nacional, tendo em conta o fato de que o tri-
bunal está encarregado de decidir questões de alta relevância para o 
país, como aconteceram  no governo do ex presidente Bolsonaro, que 
insistia, muitas vezes,  infringir a Constituição Federal e querer que 
o STF  tivesse as suas decisões  sempre em benefício  pessoal do  ex  
presidente. 

Em função disso, aconteceram inúmeros embates e o ex presidente 
e aliados sempre jogando a população, através de manifestações, con-
tra o STF.  Por influência de Bolsonaro, até hoje o Congresso Nacional, 
vira e mexe, quer fazer alterações na Constituição Federal para limitar 
as ações dos ministros do STF e consequentemente tirar proveito da 
situação com inúmeras falcatruas aprovando leis arbitrárias a favor 
do Congresso, evitando condenações e prisões futuras.  É o que está 
acontecendo, agora, entre o STF e o Senado.

Mas nunca devemos esquecer  que é  imperativo da democracia 
defender o STF pois as ameaças a sua existência   são  graves aceno 
do autoritarismo e forte sinal do desejo de quem quer governar sem 
democracia e sem respeito as garantias e os direitos fundamentais 
historicamente conquistados pelos cidadãos brasileiros, como queria 
Bolsonaro, muitos parlamentares aliados e correligionários,  verdadei-
ros abutres desta nação,  querem instalar a ditadura no Brasil.-

Coisas do Cotidiano
• Javier Milei, eleito presidente da Argentina envia carta/

convite a Lula convidando-o para a posse – A futura chanceler Dia-
na Mondino, do governo Milei, entregou uma carta ao Ministro de 
Relações Exteriores do Brasil, Mauro Vieira, convidando Lula para 
a posse, dizendo que as relações Brasil Argentina são muitos impor-
tantes, de construção de laços e trabalhos frutíferos, etc. etc. Só que 
durante a campanha, Milei ofendeu inúmeras vezes Lula, chamando-
-o de ex presidiário, comunista, ladrão, etc. Resta saber, qual será a 
reação de Lula;  

• Senado, depois de 20 anos, aprova lei que aumento o nú-
mero de agrotóxicos no país, o chamado Projeto de Lei do Veneno, 
provocando muita polêmica entre ambientalistas e ruralistas. Mais 

uma vez, a ambição do agronegócio fará com que o agrotóxico poderá 
contaminar o ar, o solo, as águas dos rios, as plantas, as pessoas.  Está 
mais do que provado que o solo brasileiro não precisa de agrotóxico 
para a sua produção. As pessoas contaminadas pelos agrotóxicos, po-
derão ter dor de cabeça, vômitos, sofrer de lesões nos rins, fígado, no 
cérebro, de pele, pneumonia química, etc. Por outro lado, os ruralistas 
defendem o uso do agrotóxico para matar, controlar ou prevenir os 
ataques de insetos, larvas, fungos e proteger plantas, frutas, vegetais e 
evitar o crescimento de plantas nocivas. Teremos uma luta do agrone-
gócio e o meio ambiente;  

• Ministério Público do Paraná de olho no Promotor Jac-
son Zílio – A notícia foi amplamente divulgada pela RPC (Rede Pa-
ranaense de Comunicação) na última terça feira, 28. Segundo a nota, 
o promotor de Justiça, Jacson Zílio, titular da 9ª Promotoria de Curi-
tiba, vem sistematicamente defendendo traficante de drogas em seus 
trabalhos, alegando jurisprudência, mesmo em casos de penalidades 
impostas pelos juízes, rejeitava ações contra os bandidos do tráfico.   
Baseado em suas ações, a Corregedoria Geral do Ministério Público 
do Paraná está solicitando a sua remoção para investigar o caso. Afi-
nal, Jacson é fiscal da lei ou transgressor de jurisprudência? É uma 
vergonha; 

• Que tal aproveitar o momento e criar o Estado da Pales-
tina? – Como é de conhecimento de toda a comunidade mundial, o 
Estado da Palestina ainda não foi criado porque os Estados Unidos, 
Israel e a própria ONU não dão e não querem as devidas condições 
para isso.  Mas aproveitando o momento em que diversos países são 
contrários a guerra, contrários ao genocídio de Israel contra os pa-
lestinos, que tal fazer uma reunião de lideranças e instalar o Estado 
da Palestina? Mesmo que o cessar fogo tenha acontecido temporaria-
mente, mas mostrou que é possível a solução do problema, conforme 
o governo brasileiro já vem defendendo há tempo na ONU;

• A Petrobras poderá adquirir os ativos da petroleira argen-
tina YPF, caso se confirme o interesse do próximo presidente, Javier 
Milei, em privatizar aquela estatal argentina do petróleo. A declaração 
do presidente da Petrobras foi incisiva ao dizer que a nossa estatal tem 
bons planos para o futuro;

• Chuvas intensas atingiram Gramado (RS), provocando 
saturação de água no terreno e movimento de massas no solo, des-
lizamentos, tombamentos de blocos, rachaduras nas casas, nos asfal-
tos, culminando com o desabamento de casas e um prédio. Deve-se 
acrescentar a esse fenômeno, a ganância do ser humano por ocupar 
desordenadamente uma área com explosões e desmatamento para a 
construção de um bairro chique;

• Curtas Notícias – 1) Guerra entre Hamas e Israel  já matou 
55 crianças palestinas  na Cisjordânia, 6.000  crianças palestinas  na 
Faixa de Gaza,  10 mil adultos palestinos na Faixa de Gaza e 1.400 
(entre adultos e crianças) em Israel; 2) Com a eleição de Milei, tere-
mos desafios comerciais e diplomáticos à relação Brasil-Argentina; 3) 
A Policial Militar Vaneza Lobão, 31, do Rio de Janeiro, foi  assassinada 
por milicianos, em frente à casa dela, porque investigava e sabia os po-
dres da milícia;4) Sem internet e sem biblioteca, escola da zona rural 
de Huila, na Colômbia ( região mais produtora de café ),   ganha um 
prêmio internacional de Educação; 5) Brasileiro já está vivendo, em 
média, 75,5 anos;

• Aumenta o consumo de carnes pela queda de 11% nos 

preços – Açougues, supermercados têm constatados o aumento do 
consumo da carne até mesmo entre os consumidores assalariados. 
Tudo isso é em função da redução de preços do produto por parte do 
governo que chegou a 11%, possibilitando que as famílias brasileiras 
possam se alimentar melhor;

• Dois anos sem pedágios e sem conservação das estradas. 
Afinal, é incompetência ou descaso? – Quando venceram os contra-
tos com as Concessionarias de Empresas de Conservação de Rodovias 
no Paraná, em novembro de 2021, ninguém entendeu qual a razão 
que não se fez um novo contrato de manutenção até as novas con-
cessões. Claro, o governador Ratinho fez política para a sua reeleição 
não cobrando os pedágios.  O tempo passou, as novas concessões não 
aconteceram até agora e as rodovias estão bastante deterioradas com 
buracos, ondulações nas pistas, desnivelamentos, trechos inacabados, 
em todo o Paraná. Para a nossa região, o excelente trabalho que a Via-
par fez, está sendo jogado fora. É pena que os nossos parlamentares 
não falam nada, absolutamente nada. É incompetência ou descaso?;  

• O PL, partido de Bolsonaro, quer cassar o deputado fede-
ral Janones (Avante) – O motivo é que Janones aprendeu com Bolso-
naro e seus filhos o faturamento em “rachadinhas” usando a mesma 
técnica com os seus assessores; 

• Juíza Kismara Brustolin, em Santa Catarina, humilhou 
uma testemunha em audiência, obrigando-a a chamar a magistrada 
de “Excelência.” Como a classe dos magistrados é cheia de corporati-
vismo, isso não vai dar em nada;

Entrelinhas
***Parabéns e feliz aniversário para Rosângela Silva (28/11), Renny 

Canoas (03/12), Thayná Caroline Gomes, Secretária da UBS Vila 
Garça (04/12), Kássia Kondraski (06/12). *** Você viu essa? Lula está 
perdoando dívidas do Minha Casa Minha Vida para ajudar os mais 
pobres a quitar suas casas.***Segundo o Datafolha, 72% dos homens 
pretos no Brasil  se sentem atraentes,  enquanto entre as mulheres pretas 
o número cai para 58%.***E o Brasil fez história nos jogos Parapan-
Americanos de Santiago, no Chile. Foram 343 medalhas no total, 
sendo 156 de ouro, a melhor campanha em todos os tempos.***TCU 
comprovando a distribuição de verbas  a pastores no caso do Ministério 
da Educação e Cultura (MEC) no governo  Bolsonaro.***Aos 100 anos 
morre Henry Kissinger, ex secretário dos Estados Unidos e Prêmio 
Nobel da Pz.***É o Brasil que lidera o ranking mundial de descargas 
elétricas segundo o Inpe ( Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais ). 
Foram registradas mais de 800 mortes por raios em 10 anos no país.***A 
modelo e apresentadora Ana Hickmann chocou com uma entrevista 
bombástica no Domingo Espetacular da  Record TV: disse que foi 
agredida, que estava sendo roubada pelo marido e que o pediu divórcio 
pela Lei Maria da Penha.***De acordo com o Instituto Nacional do 
Câncer (Inca), o Brasil deve registrar mais de 700 mil casos de câncer por 
ano até 2025.***Falando nisso,  segundo um estudo publicado na BMC 
Medicine, 8 hábitos saudáveis podem diminuir  os riscos de ter câncer 
em até 30%, são eles: amamentar, evitar suplementos desnecessários, 
não comer mais de 3 porções de carne vermelha por semana, comer 
grãos e vegetais,  evitar bebidas açucaradas, álcool e tabagismo, manter 
um peso saudável, e limitar o consumo de fast food.*** “Mesmo que já 
tenha feito uma longa caminhada, há sempre um novo caminho a fazer” 
– Santo Agostinho (354-430 d.C.) foi um dos mais importantes filósofos 
e teólogos do Cristianismo de todos os tempos.-
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Jogos Vorazes: 
A Cantiga dos 
Pássaros e das 

Serpentes
Há alguns dias entrou em cartaz uma prequela que foi esperada 

com ansiedade por muita gente. Os fãs de Jogos Vorazes, finalmente 
puderam conferir na tela grande os primórdios dessa sociedade tão 
distópica que é Panem. Em tempo, a Coluna Sétima Arte se dedica 
a comentar alguns aspectos a respeito desse filme que tem tudo para 
ser um grande sucesso junto aos fãs de longa data e dos adolescentes e 
jovens adultos que, desde sempre, foram o público alvo para esse tipo 
de obra. Essa semana temos Jogos Vorazes: A Cantiga dos Pássaros 
e das Serpentes e tudo o que vale a pena saber sobre essa obra que 
promete folego novo à obra de Suzane Collins.

Ao revisitar o universo opressor de Jogos Vorazes, esse prelúdio 
enfrenta a dualidade de sua própria existência. A grande questão é: 
seria mesmo necessário explorar a história de origem de um vilão já 
tão conhecido? 

A dúvida surge porque, com o desfecho do arco de Coriolanus Snow 
previamente revelado, a trama poderia perder parte de seu apelo. No 
entanto, o trabalho de direção e roteiro buscou justamente tornar esse 
aspecto um ponto forte do filme, mesmo que à custa de outros fatores 
importantes, tais como complexidade, objetividade ou dinamismo.

O diretor Francis Lawrence foi responsável por estar à frente dessa 
saga que busca explorar os primórdios dos Jogos Vorazes.  A direção 
de Lawrence é assertiva, mas é impossível fazer vista grossa para sua 
falta de novidade na abordagem do subgênero de livros para jovens 
adultos. A narrativa apresentada por ele, mesmo enraizada em um 
ambiente já conhecido, poderia ter oferecido uma perspectiva mais 
inovadora para cativar não apenas os fãs dos livros e dos filmes, mas 
também uma nova audiência. Ao invés disso, ele se prende no cami-
nho mais seguro e o público mergulha sempre que possível em terri-
tórios familiares que se projetam na telona.

A representação maniqueísta dos personagens e da Capital, embora 
esperada em um contexto distópico, também é algo que incomoda e 

simplifica uma trama que teria tudo para oferecer uma história muito 
mais complexa e repleta de camadas. A caricatura de vilões e defen-
sores da liberdade, sem nuances, é um desses problemas que simplifi-
cam demais a trama. Uma boa oportunidade desperdiçada pelo medo 
de ir além.

Outros pontos que merecem destaque são os problemas narrativos 
e o desenvolvimento dos jogos. O primeiro porque se distanciam da 
competição, já o segundo devido à sua estranha interrupção na me-
tade do filme. Para mais, fica evidente que há uma ausência de clímax 
convincente, o que contribui para a sensação de anticlímax, afetando 
o ritmo e a experiência do espectador.

A duração do filme, quase três horas, a meu ver, é demasiado longa 
para uma época em que tudo no entretenimento tem se mostrado 
mais apetitoso quando é fluido e conciso. Com tanto tempo em tela, 
percebe-se uma falta de equilíbrio entre as possíveis facetas que essa 
história de origem poderia apresentar. Faltou tato e objetividade por 
parte do roteiro construído por Michael Arndt e pela própria Suzanne 
Collins.

Por outro lado, é preciso dar um crédito positivo ao roteiro em re-
lação ao tom agridoce de sua narrativa, ele proporciona uma aborda-
gem mais complexa e emocionalmente impactante do que a história 
de Katniss Everdeen. Assim, a exploração do passado de Coriolanus 
Snow preenche as lacunas na história de seu personagem, tornando-o 
muito mais interessante num contexto geral.

A representação rudimentar dos Jogos Vorazes também é, sem dú-
vidas, um ponto de partida interessante, lembrando o Coliseu mais 
do que a floresta sci-fi da versão original. Contudo, é preciso con-
siderar que há falta de inovação visual e também de criatividade na 
construção dos participantes dos jogos, o que acaba por enfraquecer 
o impacto visual e emocional da competição.

É muito prazeroso ver essa rusticidade dos primeiros Jogos Vorazes, 
ela contrasta de maneira muito clara com a visão mais glamourosa 
construída ao longo da franquia original. Além disso, um expectador 
mais atento pode trazer certos paralelos entre o filme e o mundo atual. 
Afinal, uma das características de nosso tempo é a capacidade de criar 
espetáculos em torno de tragédias dos mais variados tipos e origens. 
Quer um exemplo? Veja como filmes e séries envolvendo dramas fa-
miliares reais, assassinatos ou outras questões brutais do mundo real 
são consumidos de forma voraz pelo público.

Outro ponto positivo que dever ser considerado é a eficácia da re-
presentação do personagem de Coriolanus Snow, interpretado por 
Tom Blyth. A escolha de retratá-lo como um garoto pobre é conve-
niente pois se mostra capaz de despertar a simpatia do público, adi-
cionando nuances à personalidade do antagonista. A complexidade 
moral desse personagem central é muito interessante, pois evita trans-
formá-lo em um herói, mesmo que isso seja algo possível e plausível 
a qualquer momento do filme. Outros nomes que conferem peso e 
qualidade à obra, além de Tom Blyth, são Rachel Zegler e Viola Davis, 
que está particularmente assustadora em seu papel.

Vamos à trama! Anos antes de se tornar o presidente tirano de Pa-

nem, Coriolanus Snow era um jovem charmoso que vê sua chance 
de mudar a vida ao ser escolhido como um mentor na décima edição 
dos Jogos Vorazes, mas seus planos entram em risco quando descobre 
que terá que cuidar de uma tributa do empobrecido Distrito 12, sem 
muitas chances de vitória.

Por que ver esse filme? Jogos Vorazes: A Cantiga dos Pássaros e 
das Serpentes oferece aos espectadores uma oportunidade única de 
explorar as origens complexas e obscuras de um dos vilões mais em-
blemáticos da ficção. Embora a narrativa possa ter seus desafios, a 
atuação convincente de Tom Blyth no papel principal e a profundida-
de emocional da história acrescentam camadas inesperadas à trama. 
Para os fãs de plantão, essa é uma experiência cinematográfica que, 
mesmo com suas imperfeições, se destaca pela profundidade psico-
lógica e pelo contexto enriquecedor que acrescenta à mitologia de 
Panem. Fã ou não de Katniss Everdeen, essa é uma boa oportunidade 
para revisitar e sofrer mais uma vez com as agruras de Panem.

Boa sessão!
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O governador Carlos Massa Rati-
nho Junior assinou nesta quinta-feira 
(30) o Decreto 4.254/2023  que regula-
menta o Fundo Estadual dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência (FEPcD), 
instituído em setembro pela Lei nº 
21.637/23. Gerido pela Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento Social e 
Família (Sedef), através do Conselho 
Estadual dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência, o instrumento vai dar 
suporte financeiro a projetos e ações 
dos municípios e de instituições so-
ciais que atendam esse público.

O colegiado do conselho, forma-
do por representantes do governo e 
da sociedade civil, é que vai delibe-
rar sobre a aplicação dos recursos. O 
fundo será abastecido com transfe-
rências e repasses da União e do Es-
tado; multas decorrentes das sanções 
previstas no Estatuto da Pessoa com 
Deficiência do Estado do Paraná; re-
cursos de termos e compromissos de 
ajustamento de conduta; entre outras 
fontes.

“Nosso lema no Paraná é não dei-
xar ninguém para trás. Por isso cria-
mos mais um instrumento para dar 
apoio aos projetos que atendam as 
pessoas com deficiência. É mais uma 
forma de incluir essas pessoas no or-
çamento, nas prioridades e nos proje-
tos do Estado e também dos municí-
pios”, afirmou o governador.

Segundo o secretário estadual do 
Desenvolvimento Social e Família, 
Rogério Carboni, o Paraná é o ter-
ceiro estado a criar um fundo para 
pessoa com deficiência – o Ceará e 
o Mato Grosso já têm instrumentos 
específicos para esse público. “Isso 
demonstra o cuidado e a atenção do 
Governo do Paraná com as pessoas 
com deficiência. É mais um impor-
tante passo para fortalecer as políticas 
públicas e também repassar recursos 
aos conselhos”, disse.

REPASSES – Segundo o decreto 
de regulamentação, os repasses para 

Governo regulamenta 
Fundo Estadual dos 
Direitos da Pessoa 

com Deficiência
Gerido pela Secretaria de Estado do 

Desenvolvimento Social e Família (Sedef), 
através do Conselho Estadual dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência, o instrumento 

vai dar suporte financeiro a projetos e ações 
dos municípios e de instituições sociais que 

atendam esse público.

os municípios será feito fundo a fun-
do – com transferência aos Fundos 
Municipais dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência – ou por meio de 
convênio, ajuste, acordo, contrato ou 
instrumento semelhante. No primei-
ro caso, os recursos devem ser aplica-
dos atendendo as prioridades estabe-
lecidas nos planos municipais, após 
aprovação dos respectivos conselhos.

Segundo a Sedef, 163 cidades pa-
ranaenses contam atualmente com 
um conselho nessa área. Esta é uma 
das exigências previstas para os re-
passes, além da existência do Fundo 
Municipal e do Plano Municipal dos 
Direitos da Pessoa com Deficiência, 
ambos em vigência. Os recursos po-
derão ser utilizados pelos municípios 
em despesas de custeio, investimen-
tos e obras voltados à proteção, pro-
moção e prevenção dos diretos desse 
grupo, de acordo com as diretrizes da 
Política da Pessoa com Deficiência.

Além disso, o fundo deve contar 
com um banco de projetos e editais 
de chamamento público para o re-
passe às organizações da sociedade 
civil que atendam pessoas deficiência 
física, auditiva, intelectual, visual, do 
transtorno do espectro autista ou de 
múltipla deficiência.

Também há a possibilidade de re-
passes complementares de recursos 
em situações de emergência ou ca-
lamidade pública homologadas pelo 
Governo do Estado, desde que sejam 
para prestar atendimento a pessoas 
com deficiência.

A utilização dos recursos deve ser 
comprovada em relatório de gestão 
físico-financeira, que deve ser sub-
metido ao respectivo conselho mu-
nicipal, comprovando a execução das 
ações. A prestação de contas poderá 
ser disponibilizada ao Conselho Esta-
dual e à Sedef, podendo ser apreciada 
pelo Tribunal de Contas do Estado 
(TCE).

Agência Estadual de Notícias

Governador regulamenta o Fundo Estadual
dos Direitos da Pessoa com Deficiência

Foto: André Thiago/Sanepar
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